

令和5年10月定例教育委員会 会議録（概要版）

開催年月日	令和5年10月27日（金）	場 所	教育委員会室
開催時間	13時30分～15時09分		
出席者	教育長	今村 卓也	
	教育委員	垣内 正俊、是澤 利保、黒木 智美、児玉 広美	
	事務局	小林教育部長、大平教育総務課長、若杉学校教育課長、星野スポーツ・文化振興課長、鍋島生涯学習課長、東図書館長、児玉学校給食センター管理係長、竹之内学校教育課長補佐、三窪教育総務課総務企画係長、川越教育総務課総務企画係主任主事	

1 開会 （13時30分）

2 前回の会議録承認

教育長から、9月の定例教育委員会の会議録の承認について諮られ、全員一致で承認された。

3 報告

（1）教育長報告

- 9/29 いじめ問題専門家委員会
- 9/30 中体連競技激励、観月会
- 10/2 日向市校長会
- 10/3 市議会本会議（採決）、辞令交付式
- 10/4 日知屋小学校支援訪問、小学生ハワイ派遣報告会
- 10/6 大王谷学園中等部体育大会
- 10/7 平岩小中学校運動会、東郷学園若竹分校運動会
- 10/9 お倉ヶ浜総合公園整備事業野球場地鎮祭→津波警報：対策本部会議
- 10/10 富島中・財光寺中・美々津中体育大会
- 10/11 平岩小中学校支援訪問、ハワイモミラニ小学校到着・市長表敬訪問・歓迎式
- 10/12 夕刊デイリー明るい社会賞授賞式（美々津歴史的町並みを守る会）
- 10/15 寺迫・美々津・坪谷（富高・財光寺・財光寺南）運動会
- 10/16 富島中学校学校訪問・学力向上研究発表会
県教育委員会副教育長・教育次長等研究会視察
- 10/18～10/21 九州地区都市教育長会議（沖縄県名護市）
- 10/23 美々津中学校支援訪問
- 10/24 細島小学校支援訪問

(2) 教育委員報告

【児玉委員】

10/11 ハワイモミラニ小学校歓迎式に参加。ハワイの子どもたちによるフラダンスの披露があり、初めて目の前で見させていただいた。フラダンスの青い衣装で踊っていただいたが、すごく上手で、男の子と女の子の振付が違っていても印象的だった。ウクレレの演奏もすごく良かった。また、教育長の英語の挨拶も印象的で、ハワイの子どもたちも頷きながら聞いていた。素晴らしい式を見せていただいて良かった。

10/15 富高小学校運動会に出席。すごく良い天気で、セミが鳴いていた。始まる前に、校長先生が「目を閉じてください。金木犀の香りがするでしょう。一つ一つは小さい花だけど、これがいくつも重なったらすごい力になるんですよ。」という話をされ、私も子どもたちと一緒に目を閉じて金木犀の香りを感じながら運動会がスタートした。良い運動会だった。

10/16 富島中学校学校訪問。最初に思ったのは、校内が整理整頓されていて、ぞうきんも綺麗に下がっており、学校は非常に落ち着いている様子に見えた。登校してくる子どもたちも本当に落ち着いている様子だった。どの授業でもタブレットを使っており、体育の授業でもタブレットを使っていた。学力向上研究発表会は所用のため出席できなかった。

10/22 塩見小学校運動会に出席。開会式及び閉会式は、グラウンドの中央に立って行うのではなく、テントの中で椅子に座った状態で実施された。それもすごく良いのかなと思った。また、地域の方たちと玉入れを一緒にやっていた。こちらもすごく良い運動会で、天気も良くて本当に良かった。

【黒木委員】

10/4 日知屋小学校支援訪問。どの学年も静かに集中して落ち着いて授業を受けていて感心した。学力の差、学習習慣の定着状況に非常に差があることが課題ということだったが、つまづいている児童にヒントとなる補助プリントを配布するなど様々な工夫をしながら授業を進めていただいていることが分かった。また、運動会後に掃除の時間を使って、新たな取組として習熟の時間を設けたということで、いろいろと対策を考えながら学力向上に取り組んでいただいていることが分かった。

10/4 小学生ハワイ派遣報告会に出席。児童の皆さんが英語と日本語を交えて堂々と発表されていて、本当に素晴らしいと感じた。共通していたのが、「何でも挑戦してみる大切さを知った。」「やればできると感じた。」という言葉で、自信に満ちた表情がとても印象的だった。保護者の方のコメントの中にも、「子どもの視野が広がったと感じる。」「将来を意識した目標を持つようになった。」など、子どもの前向きな変化を感じていらっしゃる様子が伺え、改めて素晴らしい事業であることを実感した。派遣も受入れも様々なご苦勞があったことと思うが、子どもたちを支えてくださった教育委員会の皆様、先生方に感謝を申し上げます。ありがとうございました。

今月は参加行事が非常に多いので、運動会と体育大会についてはまとめて報告をさせていただきます。

10/10 財光寺中学校及び富島中学校体育大会に出席。

10/20 大王谷学園初等部運動会に出席。

10/22 日知屋小学校運動会に出席。

新型コロナウイルス感染症が5類に移行して、約4年ぶりに体育大会や運動会という形での開催となった学校がほとんどだったかと思うが、リレーのやり方や応援の仕方、係の仕事など、空白の時間があつたため準備や練習の段階から非常に苦勞されたという話を伺った。また、子どもたちも運動会や体育大会が開催されることは当たり前ではないという意識が芽生えたようで、選手宣誓などの言葉の中にも開催への感謝の気持ちが表現されていたことが印象的だった。

財光寺中学校、富島中学校ともに、応援やダンスの内容を生徒が自ら考えるという形を取っており、生徒の自主性を非常に大切にしていると感じた。先生方は支えるような形で実施されていた点がとても良いと感じた。

大王谷学園初等部及び日知屋小学校の児童については、どちらもとても元気がよく、応援も競技も全力で取り組む姿に、たくさんの元気をいただいた。久しぶりの体育大会、運動会で最初は戸惑っていた子どもたちも、それぞれが練習や準備を進めるうちに、係の仕事に責任を持って、上級生として下級生を引っ張っていくというような自覚も段々と芽生えてきたようで、当日は本当に立派にリーダーや団長などを務めている姿が印象的だった。

改めて、このような行事を通して子どもたちに責任感や連帯感が芽生え、達成感や充実感を得るとともに、それらの体験から自信にも繋がっていくのだと感じた。どの学校も本当に素晴らしい体育大会、運動会だったと思う。ありがとうございました。

10/16 富島中学校学力向上研究発表会に出席。研究授業では、タブレットを積極的に使用されていたが、非常にスムーズに授業が進んでいく様子から、普段から活用されていることが伺えた。また、先生方が生徒の発言を非常に丁寧にすくい上げて授業を進めていらっしゃる姿が印象的で、生徒たちとの信頼関係がとても良く育まれているように感じた。その後の分科会では、教科書を授業の中でどのように扱うのか、導入からまとめまで、どのように授業を組み立てていくのかなど、様々な意見が活発に交わされていて、先生方がお互いに良い事例を共有しながら、より良い授業を作り上げていこうという熱意がとても良く伝わってきた。先生方の熱のこもった授業研究の場を目の当たりにして、改めて保護者としても感謝の気持ちでいっぱいになり、こんなに一生懸命取り組んでくださる先生方が日向にたくさんいらっしゃるということを心強く感じた。先生方にとっても、ひいては児童・生徒にとっても本当に素晴らしい取組だと改めて感じ、できるだけ多くの先生が参加できるよう日程調整をしていただき、今後も継続していただければと感じたところである。ありがとうございました。

【垣内委員】

10/3 辞令交付式に出席。市長から辞令をいただき、2期目の教育委員を拝命させていただいた。これまで大変ご迷惑をおかけしたのではないかとと思うが、2期目もよろしくご指導の方お願いします。ありがとうございました。

10/4 小学生ハワイ派遣報告会に出席。冒頭、小林団長から「アロハ」の素晴らしい挨拶があり、場が非常に和んだのではないかなと感じた。8名の子どもたちが、それぞれ6分間の短い時間ではあつたが本当に的確にまとめていた。50名の中からの8名ということで本当

に選考も大変だったと思うが、代表の子どもたちが本当に一生懸命取り組んだ様子が発表されて、本当に良いなというような感じで聞かせていただいた。教育委員会の方々の事前準備や受入れなど、どちらも大変だったかと思うが、本当にありがたく思っている。

10/15 寺迫小学校及び美々津小学校運動会に出席。小学校の運動会の前に、堀一方地区の運動会に参加させていただいた。4年ぶりの開催ということで、地域としてのまとまりがまた戻ってきた様子を拝見させていただいた。幼稚園生から高齢の方までずっと競技をされていた。途中退席をさせていただいたが、名残惜しい気持ちだった。

その後、寺迫小学校の運動会に行かせていただいた。保護者の方の綱引き、中学生のリレー、それから高齢者の方々の玉入れ競技もあり、本当に地域の行事だなということを感じた。

最後に美々津小学校に行かせていただいたが、着いた途端に「午前中の部を終了いたします」というアナウンスが流れ、最後の集団の踊りの様子を拝見しただけで、大変申し訳なかったが、とても良い雰囲気の中で終わったんだなと感じた。プログラムが午前中は17番まであったが、最後までずっとスムーズに流れたんだなということも感じたところだった。

10/22 日知屋東小学校運動会に出席。午前中の開催だったが、統一された集団の団技、それからダンス表現、どれ一つとっても子どもたちが真剣に取り組んでいる様子が非常に印象的だった。集団での演技の素晴らしさを感じた。

10/24 細島小学校学校訪問。学校が目指す教師像の中に「地域に貢献する教師」という項目があり、その地域の中に先生方がどっぷりと入り込んで、公民館活動とともに取り組まれている様子をいつもお聞きしていたが、そのものを見ることができた。

10/16 富島中学校学力向上研究発表会に出席。

10/25 財光寺南小学校学校訪問及び学力向上研究発表会に出席。

それぞれの学校の良さが出ていた。特に財光寺南小学校では「共有」という言葉が使われていたが、その言葉のとおり、先生方が一体となって取り組まれている様子がうかがえた。

また、市内の各小・中学校の先生方が、こういった会を待ち望んでいらっしゃったことを感じた。自分の学校の中での研究だけでなく、それぞれの学校の良さを発表会の中で出されたり、その中でまた学ばれたり、そういった先生方の姿を見て、やっぱりこういう機会が必要なんだなということを改めて感じたところだ。

【是澤委員】

10/4 小学生ハワイ派遣報告会に出席。児童の皆さんには本当に素晴らしい発表をしていただいた。ご家庭の皆さんの意識の高さもあるのだろうと感じた。議員の皆さんもたくさん出席されており、「本当に良い事業なので、この事業を今後残していかなければいけないし、そのためにできることがあったら私たちも何かお手伝いしたい。」、ということをおっしゃっていた。自分にも何かできることがあったらお手伝いさせていただければなと思ったところであった。小林部長を始め、引率された先生方、そしてホストとして受入れてくださった家庭の皆さん、関係する職員の皆さんのご苦勞の賜物だと思う。ありがとうございます。

10/11 平岩小中学校支援訪問。学校経営等の説明の中で、印象に残った取組がいくつかあったので報告する。

まず1つは、学習部において、対話を取り入れた授業を実践していくために、1年生から9年生を3つのグループに分け、1人の先生に年2回相互参観を行い授業力の質の向上を図

っていくという取組があり、非常に良いものだと感じた。

次に、保健体育部において、基本的な生活習慣を身に付けるために、火曜日をノーメディアデーに位置付け、水曜日の朝には必ずタブレットでメディアチェックを行い、しっかりとその情報を蓄積して分析までしているという取組が素晴らしいなと感じた。今の時代のメディアコントロールの仕方なんだなと思ったところだ。

最後に、生徒指導部において、日常生活の質の向上が課題ということで、さまざまなボランティア活動をしている平岩レンジャーの取組が紹介された。子どもたちが自主的に課題を発見して解決方法を考え、主体的に取り組むことを目的としており、今回はボランティア活動の一環としてゲーム形式の草取り大会を企画したということだった。赤団・白団の2チームに分かれて、競い合って約10キロ程の草を取ったということで、そうやって自主的に取り組むことで日常生活の質を向上させていこうということだった。いろいろな児童・生徒に対する取組をしているということを改めて聞き、感動した。平岩小中学校は小中一貫校だったので、乗り入れの授業なども見られたら良かったのかなと思った。次に小中一貫校を訪問したときには、そういったものが見られたら良いなと思う。

これまでの学校訪問では、学校経営説明の後に質疑応答の時間が設けられていることが多かったが、平岩小中学校では、授業を見た後の4時間目に質疑応答の時間が設けられていた。いつもと違う流れであったが、授業を見た後に質問ができたので、こういった流れも良いのかなと感じた。その中で質問させてもらったのは、なかなかタブレットを使った授業に出会えなかったもので、どのようにタブレットを使っているのか尋ねたところ、火曜日の朝にタブレットを使った授業をしているということで、時間を決めて使っているということであった。自分はどっちかという、タブレットに関しては必要であって、それなりの成果が出るのであれば、タブレットを使う形で授業に取り組みされると良いのかなと思っているが、やっぱり学校ごとに先生の習熟度であったり、タブレットへの取組の先生方の認識であったり、そういったものが2年、3年と経っていくとばらつきが出てくるのではないかと少し思ったところであった。ICTの教育に関する方向性を明確にして、各学校が同じベクトルを向いて取り組んでいく方が、日向市としては子どもたちに対するICT教育の面で言えば、良い結果が出るのではないかと少し思ったところであった。

10/15 財光寺小学校及び財光寺南小学校運動会に出席。

10/22 東郷学園運動会に出席。

運動会を午前中に終わらせるために、1年生は団技、3、4年生から6年生は団技ではなくリレーをやるなど、工夫して短縮型の開催をされている様子が見られた。東郷学園は1日開催であったが、やっぱり1日開催だとそれぞれの学年の競技や内容をじっくりと見ることができ、それはそれで良いのかなと思った。財光寺小学校では、今後運動会を1日開催にするのか半日開催にするのか、アンケートを取るとのことだったが、やっぱり各学校ごとにそういう形で方向性を決めて行くのかなということを感じたところだった。

財光寺小学校では、ばんば踊りを踊るが、地域の方も入ってくださいということで、私も入って踊らせていただいた。午前中の開催であっても、やっぱりそういった地域との関わりがあるようなイベントを入れていただくと、すごく良いのかなということを思ったところであった。

【垣内委員】

小・中学校の運動会・体育大会について、1日開催と半日開催の割合はどのくらいなのか。

【今村教育長】

1日開催は小学校では13校のうち6校、中学校では7校のうち4校であった。全県下では1日開催が15%だった、という報道には驚いた。校長先生方には、コロナ禍を経て新しいやり方を模索されてもいいし、各学年の団技やリレーがゆっくり見られる1日開催でもどちらでも良いので、しっかりと地域の皆さんと協議して考えてくださいと伝えているところである。

(3) 令和4年度決算の主な内容に関する報告

(小林教育部長が資料に沿って説明)

4 議事

●議案第30号 令和4年度教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価等報告書の作成について

(小林教育部長が資料に沿って説明)

【今村教育長】

何か質問はないか。

【黒木委員】

質問ではないが、資料の別冊2の4ページから6ページに教育委員会会議の実績が記載されているが、5月と2月の教育委員の説明内容の記載がない。

【小林教育部長】

確認して追記する。

【垣内委員】

資料の別冊1の4ページに記載のある「自己点検評価シート」について、教育委員会が管理・執行する事務の「(9) 通学区域を設定し、又は変更すること」及び「(10) 文化財を指定し、又は解除すること」については、「事例なし」で「B」という評価になっている。これらについては、必ずやらなくてはならない項目ということではないと思うが、事例なしでも点検項目に挙げなければどならないのか。

【小林教育部長】

まさしくこの(9)及び(10)に関しては絶対に事例があるという項目ではないので、無ければ無い、ということになるが、評価項目として挙げているため、事例なしということでの他の判定の「B」という形で整理をしているということでご理解いただければと思う。

【垣内委員】

通学区域を変更しなくても良いということは、今の状況が良いから、という捉え方もできるのではないかと思ったりもした。

【小林教育部長】

そういった捉え方もあると思う。この項目を挙げる必要があるのかどうか、精査をさせていただいて、挙げる必要がないということであれば省略をして、事例が出てきたときに挙げるというような形で評価ができないか検討したいと思う。

【今村教育長】

それでは今年度はこの内容について、宮崎国際大学の河原教授に外部評価をいただくということによろしいか。(異議なし)

5 各課事業報告

【大平教育総務課長】

11/9 令和4年度教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価等報告
11/10 文化財保存調査委員会
11/15 日向市伝統的建造物群保存地区保存審議会
11/21～11/22 文化庁調査官現地指導。今年度、妙国寺庭園の山門の改修工事を実施しているが、その工事についての現地指導を行っていただくために調査官を招へいしている。

【若杉学校教育課長】

10/31～11/22 学校訪問（訪問校5校）。教育委員の皆様方には、先月から学校訪問及び運動会・体育大会にご出席いただき感謝とお礼を申し上げます。11/22の富高小学校の学校訪問については、富島中学校、財光寺南小学校に続いて3校目となる研究公開も計画されている。委員の皆様には、是非参加をお願いしたい。

11/7 ひまわりフェスティバル
11/9 部活動地域移行協議
11/10 日向市小学校陸上大会
11/12 不登校等を一緒に考える講演&シンポジウム
11/17 第2回就学支援委員会
11/26 牧水ヶ丘祭り
11/28～12/1 みやざき小中学校学習状況調査（中学校）
11/29 みやざき小中学校学習状況調査（小学校）

【星野スポーツ・文化振興課長】

日向市総合文化祭について、生涯学習課が作成している生涯学習だよりの5ページに文化部門、6ページに体育部門が掲載されている。既に一部終了しているものもあるが、文化祭茶会や、柔道大会など、11月から12月にかけて多くのイベントが開催されるのでご案内する。

第30回日向ひよっこマラソン IN 日向岬の参加者募集を開始する。11月から募集をスタートし、来年1/19まで申込みを受け付ける。一部郵便振り込みのみ、1週間早めの1/12の消印有効となっている。

10/29 Eテレ「NHK 短歌スペシャル～22人のことばのバトン～」放送。毎週日曜日に放送されている「NHK 短歌」という番組の後半に「ことばのバトン」というコーナーがあるが、そのコーナーの今年度上半期分の特集番組が組まれるということで、短歌甲子園に出場した生徒等が出演する。

11/3 日向市文化賞授賞式

12/17 第13回青の國若山牧水短歌大会表彰式

【鍋島生涯学習課長】

11/7 日向市人権講座（第2回）。講師として部落解放同盟福岡市協議会青年部から吉岡綾さんに来ていただいて「今ここにある部落差別」というテーマでご講演をいただく予定になっている。

11/21 日向市人権講座（第3回）「犯罪被害者等と人権」というテーマで、公益社団法人みやざき被害者支援センターの近藤日出夫さんからご講演をいただく予定になっている。

【東図書館長】

10/29 秋のとしょかんまつり。図書館システムの更新も順調に進み、10/3から新しい図書館の公式LINEも開設しており、登録者も徐々に増えているところである。としょかんまつりでは、新しい図書館システムの使い方講座や、おはなし会、ブックリサイクル、読み聞かせなど盛りだくさんの内容になっているので、ぜひお時間がありましたらご来館いただきたい。

11/11 富島高校ボランティア受入れ

11/11～11/19 税を考える週間作品展

11/25～11/30 女性に対する暴力をなくす運動週間啓発パネル展

11/25 読み聞かせボランティア養成講座

12/9 富島高校ボランティア受入れ

12/23 クリスマスおはなし会

【児玉学校給食センター管理係長】

11/14 地産地消交流会。塩見小学校の5年生を対象に地産地消交流会を実施する。塩見まちづくり協議会様の協力を得て、ブルーベリー茶葉を使った学校給食を提供する予定になっている。それに伴い、5年生の教室でまちづくり協議会でブルーベリー茶葉を生産されている黒木様からお話を伺いながら1時間勉強して、そのまま一緒にブルーベリー茶葉を使用した学校給食と一緒に食べるという流れになっている。地産地消交流会は市内の小・中学校で毎年実施しており、コロナ禍で一時中断していたが、昨年度から再開しているところである。毎年1、2校ずつ、今後も引き続き行っていきたいと考えている。

【小林教育部長】

10/11～10/16 小学生英会話研修事業ハワイ州モミラニ小学校児童ホームステイ受入れについての報告

6 その他

- (1) 11月定例教育委員会の日程について
令和5年11月21日(火) 13時00分～

- (2) 総合教育会議について
令和5年11月21日(火) 15時30分～

- (3) 12月定例教育委員会の日程について
令和5年12月20日(水) 13時30分～

- (4) その他

7 閉会 (15時09分)